

## *Entre lagos y volcanes. Chalco, Amecameca; pasado y presente*

*William B. Taylor\**

**E**sta grande y atractiva colección de dieciséis ensayos y una bibliografía comentada casi exhaustiva, ofrece una variedad de perspectivas antropológicas e históricas sobre los recursos naturales y la sociedad en el área de Chalco, dentro del Valle de México, desde tiempos prehispánicos hasta el presente. Como en otras colecciones donde participan diversos autores, ésta se centra en un lugar y está organizada cronológicamente. Los distintos ensayos son valiosos en su particularidad, pero son un grupo

diverso y no siempre relacionado estrechamente. Algunos se centran en Chalco como un caso que prueba un concepto singular o alguna hipótesis; otros se interesan profundamente en el área misma, pero son muy especializados y enfocados particularmente a un tema sin mucho interés por la contextualización de forma tal que abra una discusión sobre problemas más generales; todavía algunos otros son principalmente descriptivos.

Pero las vinculaciones y los modelos de cambio económico, ecológico y social emergen con



**IZTAPALAPA 36**

ENERO-JUNIO DE 1995, pp. 249-250

---

\* Profesor investigador del Departamento de Historia, Universidad Metodista del Sur, Dallas, Texas, Estados Unidos.

la lectura de estos ensayos y la útil introducción de Alejandro Tortolero. Uno de los grandes temas es la sobrevivencia de Chalco como un lugar identificable en la historia humana en términos de explotación de recursos (tanto humanos como de otro tipo) y su configuración y organización a lo largo del tiempo —agricultura, industria, trabajo humano, etc.—. En todos estos sentidos ha existido (y aún existe) un Chalco.

Otro de los comportamientos históricos que permean muchos de los ensayos es el cambio de utilización de los recursos naturales de tal forma que igual que diversifica la economía, también acaba con los viejos usos y habitats. El resultado durante los siglos XIX y XX ha sido una proletarización de la gente en muchos de los antiguos pueblos chalcas y una vida de subsistencia emanada de diferentes clases de empleos para una población creciente. La muestra de ensayos de Tortolero, Lucía Martínez, John Tutino y Norberto López demuestran cómo el ritmo de cambio se acelera en el área de Chalco durante el porfiriato con la llegada de los ferrocarriles, explotaciones mecanizadas, desecación del lecho lacustre poco profundo para utilizar el suelo rico en humus, diques, nuevos canales de irrigación y otros trabajos hidráulicos realizados por inversio-

nistas privados con el apoyo del gobierno. Como Tortolero enfatiza, el porfiriato fue verdaderamente un parteaguas para este tipo de cambios. Los resultados netos fueron incrementos sustanciales en la producción y el comercio y la concentración sin precedentes de los recursos naturales y la riqueza en manos de algunos cuantos terratenientes.

Uno de los problemas no resueltos en esta colección de ensayos es el concepto de región. ¿Acaso coinciden geográficamente o de otra manera las diversas formas en las que Chalco es estudiado? ¿Los límites políticos realmente definen una economía regional como algunos autores lo asumen? ¿No es la territorialidad resultado de diferentes clases de actividades económicas, políticas y demográficas que se traslapan y cambian? En el caso de Chalco, la asociación con un gran centro urbano es tanto una constante como una variable que necesita estudios más detallados. Pocos autores nos proporcionan un sentido tan claro del espacio como el que tienen de sus límites temporales y de sus temas particulares:

Tortolero, Alejandro (coordinador), *Entre lagos y volcanes. Chalco-Amecameca: pasado y presente*, 2 vols, México, El Colegio Mexiquense / H. Ayuntamiento Constitucional de Chalco, 1993, 863 pp.